

## Una injusticia social denuncia da por el "Boletín Judicial"

### 30 días de cárcel por un racimo de plátanos

En el Boletín Judicial, órgano del Poder Judicial de Costa Rica correspondiente al jueves 22 de Abril nos encontramos la siguiente resolución que no comentamos:

#### Artículo III

Gamaliel Quesada Mora interpone recurso de hábeas corpus a su favor y en el escrito respectivo manifiesta, que obligado por la necesidad cogió de un cafetal ajeno un racimo de plátanos para aliviar la miseria de su familia, pero que el resguardo fiscal lo detuvo y condujo ante el Agente Principal de Policía de Cinco Esquinas de Tibás, quien lo condenó a pagar sesenta colones de multa o a sufrir treinta días de arresto; que en cumplimiento de la sentencia ingresó a la Penitenciaría, donde actualmente se encuentra; que posteriormente el Agente de Policía dicho ordenó su libertad por gestiones de algunas personas interesadas en su suerte, más el Director del Penal no ha querido acatar esa orden alegando que el exponente no ha descontado la condena ni presentado recibo que acredite el pago de la multa; que tal negativa es ilegal puesto que él fué perdonado por el ofendido y por la autoridad sentenciadora. El Director de la Cárcel Pública de Varones de esta ciudad informa que el recurrente fué condenado por el motivo que indica a la pena alternativa enunciada; que es cierto que el Agente Principal de Policía de Cinco Esquinas libró orden de libertad pero que como no acompañó el recibo de la Tesorería Escolar que justificara el pago de la multa correspondiente, se abstuvo de acatar aquella orden. Discutido el punto se declaró sin lugar el recurso por no estarse en ninguno de los casos del artículo 9º de la Ley de Hábeas Corpus.

## Elocuente protesta de la F. I. de O. y C. de Méjico ante el Pdte. Cortés

Oficio número 179. C. Presidente de la República de Costa Rica, San José Costa Rica, H. Comisión Permanente del Congreso de la Unión.

El consejo realizado en esta ciudad el día de ayer por la Federación Istmeña de Obreros y Campesinos, conoció de la intensa y sistemática campaña de que ha venido siendo víctima el compañero Manuel Mora, Diputado al Congreso de la Unión, de ese país, y actualmente en la República Mexicana, debido a su activa participación en la pasada HUELGA PLATANERA de 1934 y también por su constante y activa participación en todas las luchas del pueblo costarricense en contra de las compañías imperialistas y burguesía nacional, que explotan y saquean las riquezas de su patria en forma escandalosa.

Como la compañía de que antes hemos hablado tiene al desfuero del citado camarada Mora, los representantes de cuarenta y tres organizaciones obreras y campesinas del Istmo de Tehuantepec, aquí reunidas, miembros de esta propia Federación, acordaron por mayoría presentar a usted por medio del presente ofi-

cio su más enérgica protesta por el procedimiento usado en contra de uno de los mejores defensores y representantes del pueblo de esa Nación, y al mismo tiempo hacerle ver que el proletariado de esta región istmica se solidariza con el precitado compañero Mora, cuyas luchas saluda y exorta por este medio al pueblo costarricense para que guiados por representantes como Mora, prosigan es su noble lucha hasta lograr la completa liberación económica de su patria, cuyas riquezas y derechos son conculcados por los imperialistas que hoy por hoy, nos explotan inicua y escandalosamente.

Solo nos resta pedir a usted toda la absoluta garantía de las vidas de todos los revolucionarios verdaderos campeones de nuestros pueblos, para quienes también pedimos ayuda y apoyo incondicional de ese gobierno y pueblo en general de Costa Rica.

Protestamos a usted lo necesario.

POR UNA SOCIEDAD SIN CLASES.

Ciudad, Ixtepec, Oax., a 29 de Marzo de 1937.

POR EL COMITE EJECUTIVO

CAYETANO TERÁN R.

# La nota de Lico Jiménez al Gbno. Mejicano es una infeliz hipocrecia

Por fin el Gobierno de Costa Rica ha dado respuesta a la gestión mejicana tendiente a conseguir la cooperación de todos los pueblos del Continente para trabajar por la paz de España. La respuesta ha venido redactada tal como había sido prevista por la prensa nacional: frases llenas de hipocrecia encubren una negativa rotunda al Gobierno de Méjico. La mano de Lico Jiménez se destaca con todos sus relieves en esa nota infeliz de nuestra Cancillería. No en otra forma podía proceder el hombre que dentro de su mismo país no tuvo escrúpulos en ser soporte del Gobierno de traición de los tinoco.

Entre todas las mentiras contenidas en la nota de Lico Jiménez hay una que queremos rectificar ante la conciencia honrada del Continente: y es la afirmación de que en tal nota está interpretado el sentir del pueblo costarricense. Eso es falso. El pueblo costarricense no siente de esa manera. El pueblo costarricense no está de acuerdo con los crímenes del fascismo en España. El pueblo costarricense no es partidario de la deslealtad como sistema de política.

El pueblo costarricense es democrata por tradición y desde luego repudia la actitud de la militarada española. El pueblo costarricense quiere sinceramente a España por que por sus venas circula la sangre del valiente pueblo español, y en consecuencia se siente profundamente indignado ante la traición que ha abierto las puertas de aquel país a una invasión de bárbaros alemanes, italianos y moros.

Hay algo muy grave que Lico Jiménez ha logrado transformar en tesis del Gobierno de Costa Rica: y es el derecho de todos los traidores a ser respetados por los demás gobiernos cuando resuelven alzarse en armas contra un gobierno legítimamente constituido. Tesis peligrosa para los países verdaderamente democráticos y que muy bien ha podido ser sustentada por el tristemente célebre Ministro de Hacienda de la tiranía tinoquista, pero nunca por un gobierno que ha emanado de la voluntad popular y que debe tener interés en que su legitimidad sea siempre respetada.

En síntesis: Lico Jiménez que parece ser el personaje del actual gobierno que mejor sabe adonde va, ha obligado al gobierno de la República a sustentar una tesis digna de una tiranía que no es la del pueblo de Costa Rica porque el pueblo de Costa Rica quiere que haya paz en España y quiere que los gobiernos verdaderamente democráticos y legítimamente constituidos sean respetados por los demás pueblos de la tierra,

## 10.124 EL DECIMO DE LA LOTERIA PARA LOS NIÑOS DE ESPAÑA

Con la bandera republicana española al frente, desfilaron los sindicatos obreros el 1º de Mayo. La gloriosa bandera era llevada por las gentiles manos de unas camaradas, y en ella el proletariado josefino iba dejando caer los dieces y los cincos con que se regalará algo a los niños españoles martirizados por los

facistas monárquicos. En otra nota de esta misma edición damos cuenta de la recolecta. Esta simple croniquilla es para hacer resaltar el hecho de que en medio del dinero, un obrero josefino dejó caer en la bandera un décimo de lotería. El 10.124, precisamente. Mañana se jugará la lotería en el Parque Central. Los egúr-

las españoles tendrán mañana pues el chance de ganarse mil colones.

El reporter, que nunca ha jugado la lotería y que nunca le ha importado nada el sorteo dominical del Parque, estará mañana atento a ver si por un golpe de suerte, el que canta la lotería dice:

10.124... con 80 mil colones

## Discurso pronunciado el primero de mayo por c. Carlos Luis Sáenz

En cumplimiento de mi deber y como militante del Partido Comunista, vengo a traer mi palabra a esta auténtica fiesta del trabajo, que no es comunista más que en aquella parte en que los comunistas, como trabajadores conscientes, nos unimos lealmente a ella y cooperamos a su éxito.

Trabajadores no comunistas: nuestro partido estará como hoy, en todo momento en el futuro listo a daros la mano con lealtad, y a cooperar en vuestras luchas que son las nuestras; contad con nosotros en todo momento; estaremos listos a unir hombro con hombro para cerrar filas en la lucha por el bienestar social de las clases trabajadoras costarricenses y en la lucha por la defensa de nuestras tradiciones democráticas.

Una sola es la clase trabajadora; uno solo el camino que debe recorrer en su ascensión histórica. En consecuencia la unión de todos los trabajadores del mundo es la gran labor de esta hora. Intimamente nos satisface que ya los trabajadores costarricenses abren sus ojos a la realidad social; que ya no ven en el comunismo un espantajo; sólo los mentecatos siguen asustándose con el fantasma del comunismo; sólo los que no ven más allá de la flaca comodidad en que viven, consecuencia de su doblegamiento a la servidumbre capitalista, siguen en nuestro país adoptando poses de escándalo ante nuestra tendencia y creen que se suprime nuestro partido con sólo vencerlos a nosotros. Están engañados; no comprenden que aun en el caso de que por los medios de la represión capitalista auxiliada por la tiranía, lograsen silenciarlos, no nos derrotarían, y menos conseguirían borrar de la historia

la huella honda de la tendencia ideológica de nuestro partido, que ya tiene trazada en la conciencia de la humanidad una página indeleble: la Revolución Rusa.

Volvamos los ojos a otros países: veamos las luchas de nuestros hermanos en los demás pueblos de la tierra: ¿qué espectáculo se presenta a nuestros ojos? Dos tendencias en conflicto: por un lado los regímenes de fuerza, negación histórica del progreso humano, el fascismo que pretende una imposible prolongación de la explotación capitalista y para ello pisotea los más elevados valores humanos, la justicia y la libertad. Por otro, la de morocías los pueblos, cada vez más conscientes de su papel histórico, en pugna abierta con el fascismo, en lucha decidida para mantener la democracia y para establecer una sociedad sin privilegios absurdos en sus componentes.

Ante la amenaza facista, la voz de orden es la unión de todos los hombres libres, que prescindiendo de divergencias ideológicas quieran como idea central mantener la democracia y ampliarla; unidos en pactos conscientes y leales en frentes populares, para atajar el paso a la regresión cavernaria que en la hora actual está simbolizada en evásticas y fascios que destilan sangre. La gran tragedia de estos regímenes, cuya existencia solo se explica como una combinación desesperada del capitalismo con los caudillos que han sabido aprovechar todos los prejuicios de raza, de religión, de patriotismo y aun de lucha social romántica y desorientada, muy propios de los pueblos europeos en la crisis de post-guerra; la y un tragedia de estos regímenes, es su fatal

desemboque en la guerra.

No viven sino para la guerra, endiosan la guerra, cantan la guerra, respiran la guerra, como en los tiempos de Moloch, arrancan los niños de los vientres de las madres para entregarlos al ídolo de la brutalidad y de la sangre. Odian la cultura, odian la libertad, quemar libros, fusilan poetas, asesinan poblaciones enteras de trabajadores, se complacen en aterrorizar poblaciones indefensas.

Donde este conflicto se muestra con mayor claridad histórica es en España.

En la gran España de las milicianas y los milicianos en la España que se organiza como república de Trabajadores. Allí el fascismo lleva sus huestes, arroja sus legiones sobre el pueblo, aliado con la militarada traidora, con el ciego inmoral que los bendice, con la nobleza podrida, quiere atajar al pueblo español en su conquista de libertad y de justicia.

Trabajadores ese pueblo español está dando la gran batalla al fascismo, sus armas victoriosas representan la causa de la democracia, su bandera es la bandera de la libertad. Estamos dispuestos a ayudarlos, a sacrificarnos por ellos que no haya un solo trabajador que en este niegue su contribución para enviar a los trabajadores españoles con nuestro saludo fraternal alguna ayuda material: probemos una vez más que en la medida de nuestras posibilidades la unión fraternal de todos los trabajadores del mundo es efectiva: levantemos nuestro puño y vuelto el pecho viril hacia la España de los milicianos gritemos: ¡Compañeros trabajadores viva la libertad!